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YO TENGO OTROS 
DATOS  

Carlos A Galicia Pineda. 
Un réquiem para el PRI
Incomodidad para Oscar Cano. 

Uno de los partidos políticos que va a la baja, a punto 
de desaparecer, es el Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI). En otrora fue la organización estelar en 
el escenario político de este país. Aplausos y porras 
eran para los gobernantes del tricolor; carro com-
pleto solía llamarse al fenómeno electoral cuando 
ganaba todos los espacios de representación. Era el 
partido que emanó de la Revolución Mexicana. Tran-
sitó por tres etapas importantes desde su creación: 
Partido Nacional Revolucionario, (PNR) Partido de la 
Revolución Mexicana (PRM) y finalmente, Partido Re-
volucionario Institucional (PRI). Más de setenta años 
gobernó esta nación. Fue la primera fuerza política 
más importante del sistema político en México, se 
consolidó en el siglo XX. 

Antes de que terminara el siglo pasado empezaron 
las derrotas electorales.  La oposición apareció y el 
tricolor empezó a perder espacios, fuerza y poder.

 En Morelos vive una situación difícil el PRI.  Es una 
organización política que tuvo que irse en alianza en 
la pasada elección para obtener algunas posiciones, 
de lo contrario su derrota hubiera sido terrible. 

En la actualidad cuenta con una diputación local, 
una presidencia municipal, (Xochitepec), un regidor 
y sindica en Cuernavaca,  capital del estado. Y al-
gunos regidores desbalagados en municipios. Com-
pletamente desunidos, sin comunicación entre ellos, 
porque no hay alguien que los logre convocar. Cada 
uno de los representantes actúa a su libre albedrio, 
sin tener  peso político.

 Mejor otros partidos  como: Movimiento Ciudadano, 
el Verde, PT,  que en otrora fueron llamados “ la chi-
quillada”, (por Vicente Fox,  ex presidente de México), 
están mejor posicionados. 

La situación del PRI es tal que se encuentra en igual-
dad de condiciones de representación con  el parti-

do Nueva Alianza, Redes Sociales Progresistas. 

Pero en estos partidos se justificar el número de espa-
cios y su peso político. Son organizaciones de recien-
te creación, no tienen los años que tiene el tricolor.  
Pese a ello, están participando y ganando espacios. 

En la entidad morelense no se ve por donde, ni cuan-
do se pueda levantar de las estrepitosas caídas elec-
torales. Recientemente, se cambió al titular de la pre-
sidencia del comité del tricolor, pero aun así,  no se 
han visto avances. 

Las puertas del edificio están abiertas de par en par, 
pero nadie entra ni tampoco nadie sale. No hay tra-
bajo político; acarreo como solía hacer en los  gran-
des eventos; en dichas ocasiones hacía falta espa-
cio, el auditorio era insuficiente. Hoy dicho espacio 
sirve de bodega, posiblemente para aparentar que 
hay movimiento. 

Hoy se vive una pasividad, como si todo estuviera 
abandonado. El inmueble trasmite una situación de-
solada  y nostálgica. Los militantes se han ido; al-
gunos emigraron a otras fuerzas políticas, los que se 
quedaron, no tienen energía para continuar, no existe 
un liderazgo que los logre convocar.  

Mientras estuvo al frente del partido, Jonathan Már-
quez, trató de convocar a la militancia  sin mayor 
éxito. Hoy,  muchos militantes no saben ni como se 
llama el presidente del tricolor, ni tampoco saben 
que está haciendo.  Y tal vez tenga razón la dirigen-
cia del tricolor en no hacer nada, porque su tiempo 
en la historia de este país, ya terminó.   

El Partido de la Revolución Democrática (PRD) así 
como surgió como una fuerza combativa que obtu-
vo triunfos electorales y que gobernó por décadas la 
ciudad de México, llegó a su fin el sol azteca. 

De la misma manera el PRI agoniza y en Morelos 

cada vez su estado de salud es  delicado, no hay es-
peranzas de que logre salir de esta crisis. Es cuestión 
de tiempo para ver su desenlace final. 

Refilón. 

Algo debe estar sucediendo al interior del gobierno 
del bienestar en Morelos, porque están  arribando 
cuadros políticos al gobierno que son severamente 
criticados en la opinión pública  por su desempe-
ño  en la función pública. Dos aspectos que son muy 
notorios y que marca el sello del  gobierno guinda 
que conduce la señora Margarita González Saravia 
es que su colaboradores en su  administración públi-
ca son de extracción panista; es decir su raíz deviene 
de ese partido, principalmente. Del PRI, sólo uno,  de 
Movimiento Ciudadano uno, pero del Verde y del Par-
tido del Trabajo, ninguno.  El otro aspecto que tam-
bién es notorio es que los candidatos perdedores en 
la reciente elección, la mayoría está en posiciones 
en el gobierno. Podríamos decir que ganaron per-
diendo. Son los llamados premios de consolación. Al-
gunos militantes de años y de luchas consideran que 
en Morena se viven tiempos como el viejo PRI; sólo los 
más allegados están en el gobierno. 

Dolor de cabeza

El que de plano no esperaba que Gabriel Rivas fuera 
a ser  un dolor de cabeza para el ayuntamiento de 
Cuernavaca, era Oscar Cano, regidor con licencia 
y actual secretario del ayuntamiento. Seguramente, 
pensó que podría tener el control absoluto del ayun-
tamiento, y desde luego, al cabildo lo tendría en la 
bolsa, obviamente, gracias a su habilidad y experien-
cia política. Pero como dijera el chapulín colorado… 
“no contaba con la astucia” de Gabriel Rivas, un ac-
tivista de izquierda, un luchador de calle. ¿Acaso en 
este trienio de continuidad será una piedra en el za-
pato de Uriostegui?

Agreden a periodistas, guaruras 
del ex edil de Zapata, Sergio Alba 

El reciente proceso electoral en Emiliano Zapata ha pues-
to en evidencia una triste realidad: la gestión de Sergio 
Alba Esquivel, quien intentó reelegirse como alcalde, dejó 
al municipio sumido en una crisis económica, de inseguri-
dad y, sobre todo, de corrupción. A pesar de las denuncias 
en su contra y las críticas generalizadas, Alba Esquivel, en 
lugar de aceptar su derrota y asumir la responsabilidad de 
su mandato, optó por presentar inconformidades ante los 
órganos electorales, tratando de revertir los resultados de 
unos comicios que, claramente, lo dejaron en evidencia.

UNA GESTIÓN MARCADA POR LA CORRUPCIÓN Y VIOLEN-
CIA. Uno de los aspectos más alarmantes de su adminis-
tración es el manejo de los recursos públicos. Con menos 
de tres semanas para finalizar su mandato, el proceso de 
entrega-recepción con su sucesor, Santos Tavares García, 
dejó al descubierto las irregularidades que caracterizaron 
su gestión. Si bien la inseguridad fue uno de los grandes 
temas de su gobierno, lo que realmente causó indigna-
ción fueron las condiciones en las que entregó el muni-
cipio.

Tavares García denunció que el parque vehicular del mu-
nicipio estaba en pésimas condiciones, con vehículos en 
mal estado y con una cantidad inferior a la que estaba 
registrada oficialmente. A ello se sumaron los graves pro-
blemas de infraestructura en el edificio del Ayuntamiento, 
un inmueble recién inaugurado que ya presentaba pro-
blemas como inundaciones y la falta de aire acondicio-
nado. 

Lo más escandaloso fue el descubrimiento de un bono 
millonario autorizado por Alba Esquivel, de más de 4 mi-
llones de pesos, destinado a directores y exsecretarios 
del Ayuntamiento. Este acto, sumado a las sospechas de 
desvíos de dinero público para beneficiar a allegados del 
exalcalde, deja claro que los recursos del municipio fue-
ron manejados de forma oscura y discrecional.

La culminación de este proceso de entrega-recepción 
fue aún más vergonzosa. Durante el evento, cuando pe-
riodistas intentaron cuestionar a Alba Esquivel sobre las 
irregularidades detectadas, este reaccionó de manera 
violenta, agrediendo a un reportero y permitiendo que sus 
guardaespaldas atacaran a varios miembros de la pren-
sa. Este acto no solo refleja su incapacidad para rendir 
cuentas, sino también su arrogancia y el desprecio por la 
transparencia.

Es evidente que la administración de Sergio Alba Esquivel 
ha dejado una huella de desconfianza y corrupción en 
Emiliano Zapata; La promesa de su sucesor de realizar 
una revisión exhaustiva de las finanzas municipales es un 
paso necesario para tratar de esclarecer lo sucedido y 
poner en su lugar a quienes intentaron beneficiar a unos 
pocos a costa del bienestar de todos. 

Empero, lo que está claro es que los ciudadanos de Emi-
liano Zapata no merecen seguir siendo víctimas de la fal-
ta de responsabilidad y de la impunidad que ha caracte-
rizado la gestión del exalcalde. Es hora de que se tomen 
medidas contundentes y que los responsables enfrenten 
las consecuencias de sus actos.

LA HERENCIA DE SERGIO ALBA EN ZAPATA.- En un entorno 
político donde la transparencia y la cooperación debe-
rían ser pilares fundamentales para el buen funciona-
miento de cualquier administración, el caso de Sergio 
Alba Esquivel, alcalde de Emiliano Zapata, expone una 
realidad sombría: el ejercicio del poder no solo en térmi-
nos de corrupción y desvío de recursos, sino también en la 
forma autoritaria y opaca en la que se han gestionado las 
relaciones dentro de su propio gobierno. Los hechos que 
involucran a la síndica del Ayuntamiento, Abril Medina Ra-
badán, son un claro ejemplo de cómo la violencia políti-
ca se ha gestado en el seno de la administración panista.

CORRUPCIÓN Y VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO.- Lo más 

grave de este asunto es que, al igual que muchos otros 
casos de violencia política en el país, la respuesta de la 
autoridad fue la descalificación y la exclusión. La síndica 
relató cómo sus denuncias fueron ignoradas por las ins-
tancias correspondientes, forzándola a buscar protección 
personal ante la violencia que estaba experimentando, 
que incluyó amenazas telefónicas al inicio de la admi-
nistración. 

Esta violencia no solo es verbal o psicológica, sino que 
también se articula en decisiones que afectan directa-
mente el ejercicio democrático: la exclusión de Medina 
Rabadán de las decisiones del Cabildo, una actitud que 
busca aplastar cualquier disidencia interna y mantener un 
control absoluto sobre las estructuras de poder.

Medina Rabadán ha acudido a instancias como el Institu-
to Morelense de Procesos Electorales y Participación Ciu-
dadana (Impepac) y la Fiscalía Anticorrupción de Morelos 
para denunciar estos hechos. 

Sin embargo, la pasividad del aparato político local ante 
la violencia política y las amenazas a la integridad de la 
síndica evidencian una falta de compromiso con la pro-
tección de los derechos humanos y la igualdad de géne-
ro, dos elementos clave para que cualquier democracia 
funcione adecuadamente.

La actitud de Alba Esquivel hacia su compañera de ga-
binete refleja un patrón más amplio de control político y 
falta de respeto a las instituciones democráticas. Su ges-
tión no solo ha sido incapaz de ofrecer respuestas cla-
ras sobre los problemas de inseguridad y corrupción que 
aquejan a Emiliano Zapata, sino que, además, ha sido un 
caldo de cultivo para la violencia política, un fenómeno 
que sigue siendo invisibilizado en muchos ámbitos.

Email: gerardonoticias01@gmail.com

X: @gerardosuarez73

OBSERVADOR POLÍTICO  
Gerardo Suárez 

Dorantes
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El presidente municipal de Te-
mixco, Israel Piña, reconoció 
que la pasada administración 
dejó de combatir a los grupos 
criminales, lo que provocó que 
algunos policías estuvieran invo-
lucrados con la delincuencia.
Así lo declaró en entrevista con 
medios de comunicación, en 
donde el edil lamentó que se 
sigan registrando hechos delicti-
vos en el municipio, por lo que 
aseguró que seguirán los traba-
jos coordinados con las autori-
dades estatales y federales para 
disminuir la incidencia delictiva.

“Hay mucha inseguridad y claro 
que estamos trabajando fuerte-
mente con los municipios para 
ponernos de acuerdo en el es-
tado, las autoridades están tra-
bajando arduamente, se están 
poniendo cámaras en todos los 
límites de los municipios y del 
estado, también estamos hacien-
do lo necesario para avanzar mu-
chísimo”, explicó.
Sin embargo, el alcalde mencio-
nó que la pasada administración 
dejó crecer a la delincuencia en 
el municipio ya que no se com-
batieron a estos grupos, incluso, 
reconoció que hay policías mu-
nicipales involucrados con cri-
minales.
“Bueno es que se ha dejado, yo 
creo que dejaron operar a mu-
chas células, las dejaron operar 
(…) pero sí, la mayoría de los 
policías están muy coludidos en 
esos temas y hay que llegar y po-
ner orden”, concluyó Israel Piña.

Los jóvenes deben recibir una 
atención integral, tanto en el ám-
bito emocional como legal, para 
garantizar su rehabilitación y evi-
tar que reincidan en conductas 
delictivas, señaló Adriana Pineda 
Fernández, magistrada del Tribu-
nal de Justicia para Adolescentes, 
tras abordar diversos temas rela-
cionados con la justicia juvenil, la 
prevención del delito y la atención 
a la salud mental de los adolescen-
tes en conflicto con la ley. 
Detalló que en los centros espe-
cializados para adolescentes, los 
internos reciben un seguimiento 
constante que incluye atención 
psicológica y psiquiátrica. 
Según la magistrada, es funda-
mental que las autoridades en-
cargadas de la administración de 
estos centros, en colaboración con 
los tribunales, realicen un moni-
toreo estrecho para asegurar que 
se cumplan los planes individuali-
zados de sanción y rehabilitación. 
Estos planes no solo buscan la re-
integración social de los jóvenes, 
sino que también incorporan el 
componente de salud mental, un 
aspecto clave para evitar situacio-
nes de vulnerabilidad, como el 
suicidio, que en ocasiones pueden 
ser consecuencia de problemas 
emocionales no tratados a tiempo.
En cuanto a la problemática de 
la impunidad, Pineda indicó que 
las competencias para investigar 

La Entidad Superior de Audito-
ría y Fiscalización (ESAF) detec-
tó aviadores en las pasadas admi-
nistraciones municipales.
Además, más del 50 por ciento 
de los municipios presentaron 
irregularidades y observaciones 
sin aclarar ante la Auditoría.
El titular de la Entidad, José Blas 
Cuevas, dijo que el 50 por ciento 
de los municipios tiene observa-
ciones en la cuenta pública del 
2021 que no pudieron solventar.
Explicó que  el procedimiento se 
renite  al área jurídica de la ESAF 
donde podrían ser  sancionados 
con multa por hacer caso omiso 
a las observaciones.

Dijo que las sanciones podrian 
alcanzar a expresidentes munici-
pales y extesoreros.
"De los 36 municipos, el 50 por 
ciento ni pudieron comprobar 
el.uso de reciersos públicos de 
diferentes programas", dijo el 
auditor.
Sobre posibles aviadores en las 
pasadas administraciones muni-
cipales, dijo que se detectaron 
gastos de nómina sin comprobar.
"La Auditoría encontró gasto 
son solventar en obra, en gas-
to corriente y mucho pago de 
nomina que no corresponde a 
tabulador o no se encontraron 
a personas o las funciones que  
desempeñaban", finalizó José 
Blass. 

La administración anterior dejó de combatir a la delincuencia

Vínculo de Policía - crimen en 
Temixco, en gobierno pasado
“Dejaron operar a 
muchas células… 
mayoría de 
exoficiales, coludida”: 
alcalde

EDMUNDO SALGADO

Mucho que aclarar en el
50% de los Aytos. pasados

GUADALUPE FLORES

Crecen delitos graves entre 
los adolescentes en Morelos

GERARDO  SUÁREZ DORANTES y procesar delitos corresponden 
principalmente a las fiscalías y a 
las policías municipales. “Noso-
tros solo intervenimos una vez 
que los casos llegan al tribunal, 
donde revisamos las circunstan-
cias específicas de cada joven y su 
situación legal”, explicó. 
No obstante, comentó que la in-
tervención judicial es crucial para 
garantizar que se cumplan las san-
ciones impuestas y que los planes 
de rehabilitación se lleven a cabo 
de manera adecuada.
Uno de los aspectos más preocu-
pantes es el aumento de delitos 
graves entre los adolescentes. Este 
año, al igual que el anterior, el de-
lito más frecuente cometido por 

los jóvenes sigue siendo el narco-
menudeo. Sin embargo, un dato 
alarmante que destacó Pineda es 
que el segundo delito más come-
tido por los adolescentes en 2025 
es la portación de armas de fuego, 
seguido por el homicidio. 
Estos datos reflejan una tendencia 
preocupante de mayor acceso a ar-
mamento entre los jóvenes, lo que 
incrementa el riesgo de violencia 
y delitos de alto impacto. Según 
Pineda, este fenómeno debe ser 
abordado de manera urgente me-
diante acciones preventivas que 
involucren no solo a las autori-
dades, sino también a las institu-
ciones educativas y a los padres de 
familia.

EL PRESIDENTE MUNICIPAL de Temixco, Israel Piña, reconoció que la pasada administra-
ción dejó de combatir a los grupos criminales, lo que provocó que algunos policías estuvieran 
involucrados con la delincuencia.

LA ENTIDAD SUPERIOR de Auditoría y Fiscalización 
(ESAF) detectó aviadores en las pasadas administraciones  
municipales.

LOS JÓVENES DEBEN recibir una atención integral, tanto en 
el ámbito emocional como legal, para garantizar su rehabili-
tación y evitar que reincidan en conductas delictivas, señaló 
Adriana Pineda Fernández, magistrada del Tribunal de Justicia 
para Adolescentes. 
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Abogados del estado de Morelos hicieron 
un llamado al magistrado presidente del Tri-

bunal de Justicia Administrativa, Guillermo 
Arroyo Cruz, para que se separe del cargo 
debido a que está buscando ser ministro de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

En el actual sexenio que comenzó el 1 de 
octubre pasado, ya se cuenta a tres mujeres 
policías asesinadas en Morelos, en medio 
de una vorágine de homicidios dolosos que 
no cesa.
El primero de esos homicidios contra las 
agentes de seguridad que pertenecían al 
Mando Coordinado se dio poco antes de 
que terminara el 2024.
El 28 de diciembre pasado, ya en la nueva 
administración gubernamental estatal, una 
mujer policía dejó de existir al ser atacada 
con armas de fuego en Yautepec. 
Apenas menos de 20 días después, este jue-
ves 16, un par de féminas de la Policía de 
Cuernavaca, que ya pertenece a la estrate-
gia estatal de seguridad, fueron acribilladas 
en Jiutepec, en un caso que parece estar 
vinculado a la guerra entre grupos del cri-
men organizado. 
En este caso, una niña, hija de una de las 
agentes policíacas ultimadas, resultó como 
tercera víctima mortal. 
En medio de esos hechos de violencia, se 

dio el multihomicidio de 5 personas en 
Huitzilac, integrantes de una planilla que 
buscaba hacerse con el liderazgo de Bienes 
Comunales del municipio.
Las investigaciones en el caso de las oficia-
les ultimadas esta semana. y la de la menor, 
arrojarán datos sobre qué rol pudieron ha-
ber jugado las dos policías muertas en este 
inicio de año, o bien la corporación a la que 
pertenecen, con la actividad de los grupos 
de la delincuencia presuntamente involu-
crados en los hechos. 
Las dos muertes de las uniformadas en 
apenas 16 días de 2025 representan ya un 
25 por ciento de la cifra total de ese tipo 
de funcionarios públicos de seguridad a 
quienes se arrebató la vida durante 2024 en 
Morelos.
El estado resultó uno de los peores en el 
país el año pasado en materia de homici-
dios dolosos. A pesar de ser uno de los más 
pequeños, en cifras brutas ocupó el octa-
vo lugar con 1 mil 521 de ese tipo de crí-
menes, con lo que superó a entidades con 
graves índices de violencia como Sinaloa, 
Zacatecas o Chiapas y 21 más.

En la autopista México-Acapulco siguen 
los asaltos alertó el Sindicato Nacional 
de Caminos y Puentes Federales (Capu-
fe).
En el periodo vacacional decembrino,  
del 9 del  diciembre del 2024 pasado al 
12 de enero de este año se reportaron 12 
asaltos a usuarios de esta red carretera.
En entrevista,  Martín Curiel Gallegos,  
secretario general del Sindicato de Ca-
pufe, informó que es la autopista con 
más focos rojos por asaltos, sobre todo 
en el tramo de Topilejo a Tres Marías.
Además, informó que se contabilizarón 
386 accidentes vehiculares en los cuales 
se reportaron 11 fallecimientos  y 128 

lesionados.
Indico que en un comparativo con el 
año pasado en la misma fecha, se conta-
bilizaron se 50 accidentes,  lo que refleja 
un aumento de incidentes en compara-
ción con el año pasado.
Mientras que asaltos a plazas de cobro 
de todo el país, reveló que  se reportaron  
155 en el 2024.
Recordó que el asalto más recientes a 
un plaza de cobro fue en la de Oaxte-
pec, donde una pareja (hombre y mujer) 
amagaron a los trabajadores de Capufe y 
los  despojaron del dinero.
El líder sindical insitio en que hace falta 
más presencia de la Guardia Nacional en 
las plazas fe cobgo porque su presencia 
inhibe el operación de los delincuentes. 

Tiene derecho a participar, pero fuera de su cargo, dicen

Exigen a Guillermo Arroyo
renunciar si quiere ser juez

EDMUNDO SALGADO Así lo declaró el presidente del Colegio 
Morelense de Abogados, Juan Juárez Ri-
vas, quien precisó que el magistrado está en 
todo su derecho de participar en la elección 
de jueces y magistrados federales si es que 
cumple con los requisitos.
“Cada uno de los morelenses que cumplan 
con los requisitos están en su derecho de 
poder participar en la elección del próximo 
1 de junio, en el caso del magistrado pre-
sidente de este tribunal por supuesto que 
están en la libertad de buscar aparecer en 
la boleta porque al parecer cumple con los 
requisitos”, explicó.

Sin embargo, el litigante dijo que no es 
inmoral que Guillermo Arroyo siga en el 
cargo mientras se encuentra en el proceso, 
por lo que hizo el llamado para que deje el 
cargo lo más pronto posible.
“No es moral que esté al frente del Tribu-
nal de Justicia Administrativa, debe dejar el 
cargo si quiere continuar con la búsqueda 
de ser ministro de la Suprema Corte, no 
puede utilizar los recursos públicos y mate-
riales para su interés personal que es buscar 
otro cargo, ojalá y atienda este llamado y 
renuncie lo más pronto posible”, concluyó 
Juárez Rivas.

En este sexenio son ya 
tres policías ultimadas

HÉCTOR RANGEL TERRAZAS

Denuncian asaltos en 
la México - Acapulco

GUADALUPE FLORES

ABOGADOS DEL ESTADO de Morelos hicieron un llamado al magistrado pre-
sidente del Tribunal de Justicia Administrativa, Guillermo Arroyo Cruz, para que 
se separe del cargo debido a que está buscando ser ministro de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación.
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Ante los hechos de inseguridad 
que se han registrado en los úl-
timos días en Morelos, empre-
sarios lamentaron que el pasado 
gobierno de Cuauhtémoc Blanco 
no haya implementado operativos 
para combatir a los grupos de la 
delincuencia.
Así lo dio a conocer el presiden-
te en Morelos del Consejo Coor-
dinador Empresarial, Antonio 
Sánchez Purón, quien lamentó el 
asesinato de tres mujeres en el mu-
nicipio de Jiutepec que se registró 
la mañana del jueves, ya que afec-
ta la imagen de esta localidad en 
donde se encuentra el mayor nú-
mero de empresas e industrias que 
generan fuentes de empleo.
“El día de ayer (jueves) tocó Jiute-
pec, sin embargo, en la semana 
han habido también situaciones 
de hechos relevantes en otros mu-
nicipios, sin embargo, genera una 
mayor relevancia precisamente 
porque la situación involucra a 

personal que es parte de una cor-
poración policiaca y no olvidemos 
que la industria fabril en su mayor 
capacidad instalada está precisa-
mente en el parque industrial aquí 
pues, esa situación es un muy mal 
mensaje para el sector empresa-
rial”, explicó.
El líder empresarial mencionó, 
que está violencia es resultado del 
abandono en materia de seguri-
dad del Gobierno que encabezó, 
Cuauhtémoc Blanco, por lo que 
hizo un llamado a la Fiscalía Ge-
neral de Morelos para investigar 
y no dejar en la impunidad estos 
delitos.
“Esto es derivado de una respon-
sabilidad del gobierno anterior en 
el tema de la seguridad que no fue 
su prioridad, estamos lamentan-
do esa situación, es importante 
que se atienda de manera inme-
diata en el caso de la Fiscalía, de 
manera oportuna y puntual los 
hechos para que se esclarezcan lo 
antes posible”, concluyó Sánchez  
Purón.

La mayoría de adolescentes en 
Morelos es consumidor de  alco-
hol, tabaco y marihuana, según 
Consulta Morelense  Juvenil.
Sobre esto, el director  general del 
Instituto Morelense de las Perso-
nas Adolescentes y Jóvenes (Im-
pajoven),
Rodrigo Heredia del Orbe, dijo 
que datos de la consulta arrojarón 
que consumen más alcohol, taba-
co y marihuana jóvenes menores 
de 20 años.
Destacó que por ser sustancias 
más accesibles para obtener y más 
económicas son las opciones de 
sustancia nocivas que consumen.
"En primer lugar en el estado de 
Morelos, Ciudad de México  y 
parte del Estado de Guerrero,  es 
el alcohol,  el cigarro y la marihua-
na lo que más consumen los jóve-
nes", dijo Heredia de Orbe.
El funcionario estatal, informó 
que para evitar el consumo de sus-
tancias nocivas en adolescentes se 
trabaja en un programa de salud 
para jóvenes con la participación 
de la Secretaría de Salud  y Edu-
cación.
Ademá, destacó que, hasta el mo-

En Morelos se prenden alertas  
por casos de jovencitas desapare-
cidas, entre ellas niñas de 10 y 11 
años.
De acuerdo con datos de la vocera 
del Centro de Derecho Humanos 
"Digna Ochoa", Susana Díaz Pi-
neda,
en lo que va del 2025 suman 25 
desapariciones en Morelos.
En entrevista,  informó que entre 
las desapariciones  hay menores 
de 10 y 11 años de edad.
La activista, manifestó que es 
alarmante el número de personas 
desaparecidas en los primeros días 
del año.
También expresó preocupación 

porque la  Fiscalía General del Es-
tado no proprociona información 
sobre qué está pasando con los 
casos de desaparición en el estado.
En casos de que exista una red de 
trata de personas o si son llevadas 
a otros estados o país.
Aunque dijo que existen casos de 
personas que aparecen, pero se 
desconoce porque desaparecen.
Susana Díaz subrayó que la Fisca-
lía se reserva información, a pesar 
del aumento en el número de mu-
jeres y hombres desaparecidos.
La activista dijo que los Colecti-
vos de Búsqueda y Derechos Hu-
manos no buscan nentorpecer las 
investigaciones sino fortalecer la 
comunicación con la Fiscalía. 

La IP lamentas los hechos de sangre, como el de policías

Se culpa a Cuauhtémoc 
por actual crisis criminal

EDMUNDO SALGADO

Alerta por casos de las
jovenes desaparecidas

GUADALUPE FLORES

Mucho alcohol, cigarro y
marihuana entre jóvenes

GUADALUPE FLORES mento, no se ha identificado a 
ningún consumidor de fentanilo, 
sin embargo, refirió que se traba-
ja con la Secretaría de Educación 

e instituciones educativas para 
alertar a los jóvenes sobre los ries-
gos asociados al consumo de esta  
droga.

ANTE LOS HECHOS de inseguridad que se han registrado en los últimos días en Morelos, em-
presarios lamentaron que el pasado gobierno de Cuauhtémoc Blanco no haya implementado 
operativos para combatir a los grupos de la delincuencia.

LA MAYORÍA DE adolescentes en Morelos es consumidor 
de  alcohol, tabaco y marihuana, según Consulta Morelense   
Juvenil.

EN MORELOS SE prenden alertas  por casos de jovencitas 
desaparecidas, entre ellas niñas de 10 y 11 años.
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Vecinos denuncian presunta con-
taminación en la línea principal de 
conducción del agua potable, por 
aguas negras del drenaje en la Aveni-

da Cuauhtémoc en Cuernavaca.
En entrevista con el ambientalista Ju-
lián Jiménez, la obra pública que se 
lleva a cabo en la calle Atlacomulco 
con Querétaro, han encontrado di-
versas irregularidades por parte del 

Después de 17 días de que inició la 
actual administración en el Ayun-
tamiento de Emiliano Zapata, has-
ta este viernes concluyó el proceso 
de entrega-recepción, por lo que se 
harán las observaciones ante las irre-
gularidades que se han encontrado 
por parte de las nuevas autoridades.
Así lo dio a conocer el presidente 
municipal, Santos Tavárez, quien 
comentó que hasta este viernes con-
cluyó el proceso de entrega-recep-
ción, por lo que se revisará a fondo 
cómo se dejó la administración pú-
blica municipal por parte del ex edil, 
Sergio Alba, con el fin de hacer las 
observaciones correspondientes.
“El alcalde saliente gracias a Dios 
nos hace entrega oficialmente ya 
con documento en mano y ya de 
aquí en adelante nos toca hacer ya 
las observaciones correspondientes 
para no caer en responsabilidades, 
vamos a irnos con todo, si la tiene 
que pagar que la pague, la revisión 
será muy a fondo para que no haya 

responsabilidad de nosotros”, expli-
có.
Sin embargo, Santos Tavárez ade-
lantó que durante los primeros días 
del actual gobierno se ha detectado 
que en las nuevas instalaciones del 
municipio se gastaron más de 100 
millones de pesos, a pesar de que el 
inmueble no cuenta con aire acondi-
cionado, se encontraba “colgado”de 
la energía eléctrica, además de que 
en la pasada lluvia del fin de semana 
se inundó por las malas condiciones 
en las que se encuentra.
“Es triste sí, tantos millones de pe-
sos, casi 100 millones de pesos que 
se invirtieron en este Palacio Muni-
cipal pero como ven no sirve el aire 
acondicionado, se nos inunda, se 
nos cayeron los plafones y es dema-
siado dinero el haber invertido en 
este Palacio Municipal que no son 
las oficinas dignas, no es un pala-
cio bien construido, sin embargo, 
vamos a hacer las observaciones 
correspondientes para no quedar en 
responsabilidades”, concluyó San-
tos Tavárez.

La Coordinación Estatal de Pro-
tección Civil (CEPC), trabaja en 
los protocolos de seguridad con la 
Secretaría de Educación Morelos, 
para la identificación de riesgos en 
los planteles educativos del estado.
En entrevista con el coordinador 
estatal de PC Morelos, Ubaldo 
González Carretes, señaló que, 
el programa integral que se im-
plementará en las escuelas de la 
entidad, tiene por objetivo salva-
guardar la integridad física de los 

estudiantes ante un evento natural 
o de origen estructural.
El funcionario estatal informó que, 
los protocolos abarcan los temas 
de seguridad y de protección civil, 
para el diagnóstico de cada una de 
las escuelas de nivel básico.
Indicó que, por instrucciones de la 
gobernadora de Morelos Margari-
ta González Saravia, la Coordina-
ción Estatal de Protección Civil, 
trabajará junto con las autoridades 
educativas con la secretaria Karla 
Aline Herrera Alonso, para la im-
plementación de estos programas 

integrales.
Explicó que, una vez que tengan 
todo el diagnóstico de cada una 
de las escuelas de nivel preescolar, 
primaria y secundaria, darán ini-
cio a los programas integrales que 
corresponde a los planteles educa-
tivos.
Indicó que, los programas de pro-
tección civil se desarrollan y se lle-
van a cabo en todo el año, por lo 
que la coordinación estatal de PC 
tendrá actividades a ejecutar y de-
sarrollar a favor de los niños y ado-
lescentes de la educación.

Denuncian polución de agua en la Cuauhtémoc, de Cuernavaca
KEVIN SALGADO personal  encargada de los trabajos y 

omisiones por parte de la Sapac, de-
bido a que, se rompió la tubería de 
agua potable y una parte de la red de 
drenaje  se encuentra fracturada.
Ante esta situación los pobladores 
señalan mezcla de aguas negras en 
el vital líquido que abastece a las vi-
viendas de la zona y temen que sea 
perjudicial para la salud y el medio 
ambiente, por la fuga de aguas resi-
duales que se observan en la vialidad
Por lo que, habitantes responsabili-
zarán al área técnica del Sistema de 
Agua Potable y Alcantarillado del 
Municipio de Cuernavaca (Sapac), 
ya que, desde un inicio ha sido omi-
so en supervisar la obra pública del 
lugar, y dejar que el proyecto siga su 
curso ante la posible contaminación 
del agua potable.
“Nosotros tenemos el temor fun-

dado de que se hayan mezclado las 
aguas negras el drenaje con la línea 
principal de agua potable qué pasa 
por ahí”, expresó.
Indicó que, han alterado el cauce na-
tural de las aguas, ya que, se inunda 
en temporada de lluvias y con esta 
obra que se lleva a cabo, la van a re-
edirecionar directamente al drenaje
Detalló que, la Sapac, la Secretaría de 
Desarrollo Sustentable del munici-
pio y la Comisión Nacional del Agua 
(CONAGUA), se “hechan la bolita”, 
y ninguna interviene para resolver el 
problema. 
Reveló que, se acercó a las oficinas 
del Sistema de Agua Potable y Al-
cantarillado del Municipio de Cuer-
navaca, sin embargo, no obtuvieron 
respuesta por parte del área atécnica 
de la Sapac.
Reconoció las buenas intenciones y 

el trabajo que ha realizado el presi-
dente municipal José Luis Urióste-
gui Salgado a favor de la ciudadanía, 
no obstante, señaló que, aún existen 
trabajadores que no cumplen con su 
función.
Ante las omisiones que han recibi-
do los vecinos y falta de respuestas 
sobre esta situación que les repre-
senta un problema de higiene y de 
salud, el ambientalista señaló que, 
los habitantes piden presentar con 
problemas gastrointestinales y que 
los drenajes empiecen a salir en las 
viviendas al momento de abrir una 
llave de agua potable.
Por lo que hizo un llamado a las au-
toridades es que el personal y titular 
de la Sapac abran las puertas para ser 
escuchados e intervenir de manera 
inmediata para evitar problemas a la 
salud de los pobladores.

Ya están preparando observaciones 
varias por irregularidades en Zapata

EDMUNDO SALGADO

Coordinan protocolos en escuelas contra riesgos
KEVIN SALGADO 
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OPINIÓN  
DAVID COLMENARES 

PÁRAMO

COOPERACIÓN ENTRE ENTIDADES 
DE FISCALIZACIÓN SUPERIOR

Las tareas de f iscalización y la dirección 
de la polít ica de rendición de cuentas 
de las organizaciones del Estado son 
tareas de alt ís imo valor público y por 
tanto polít ico. Esta condición determina 
–en buena medida– la necesidad de 
contar con altos estándares de desem-
peño inst itucional y capacidades téc-
nicas. Además, el entorno modif icado 
por la i r rupción de tecnologías como la 
Intel igencia Art i f icial– obliga a las EFS 
a ser organizaciones receptivas, con 
capacidad de adaptación y eficacia 
para la implementación de estrategias 
y demás instrumentos para aumentar su 
cobertura de entes auditados, calidad 
del trabajo de f iscalización, gestión de 
la información y comunicación precisa 
de los resultados.

Este completo contexto en el que se 
desarrol lan las EFS son –al t iempo– un 
incentivo importante para la coopera-
ción entre las EFS de diferentes países, 
la organización mult i lateral y la part ici-
pación regional. Aunque esta tesis pa-
rece lógica para el funcionamiento de 
las EFS, lo cierto es que su comprensión 
plena es conveniente porque influye en 
la obtención de mejores resultados de 
la f iscalización superior.

Al respecto en 2023, se public un tex-
to en el Journal of Public Budgeting, 
Accounting & Financial Management, 
donde sus autores señalan, casi como 
conclusión que el trabajo de las EFS 

nacionales t iene mejores prospectivas 
de éxito dado el respaldo de una voz 
global como la INTOSAI. Es decir que, 
dado que los mecanismos de auditoría 
y rendición de cuentas de las EFS están 
respaldados por la voz global de la IN-
TOSAI, el espacio regulatorio de un país 
y la organización, capacidad y alcance 
de una EFS, mejoran signif icativamen-
te. En el art ículo se identif ica que existe 
gran diversidad en la organización, las 
capacidades y el alcance de las EFS, 
pero valoran posit ivamente el potencial 
de la INTOSAI en el cumplimiento de su 
voz global apalancada en los resulta-
dos de su trabajo con sus regiones y 
miembros.

Lo anterior s ignif ica que los espacios de 
part icipación global, comunicación y 
cooperación mult i lateral, son signif ica-
t ivos en tanto fungen como un respaldo 
inigualable para el trabajo de las EFS na-
cionales. Todas las EFS se benefician de 
la part icipación en estos espacios, co-
nocen de los proyectos y demás instru-
mentos implementados por las diferen-
tes entidades de f iscalización, empero, 
las EFS que part icipan activamente a 
part i r de comparti r buenas prácticas, 
brindar asesoría o capacitación, como 
la ASF, entre otras actividades reciben 
beneficios con un efecto mult ipl icador.

En el caso de la Auditoría Superior de la 
Federación se apuesta por su presencia 
y part icipación en espacios habil i tados 

por la INTOSAI y OLACEFS. Nuestra part i-
cipación en la l ínea de trabajo de “Auto 
evaluación de la integridad” y el grupo 
de trabajo “Valor y beneficio de las EFS” 
en INTOSAI ha permit ido reposicionar el 
trabajo de México en lo relacionado 
con la f iscalización superior, la polít ica 
de rendición de cuentas y evaluación 
de polít icas y programas públicos.

El posicionamiento de México y su ac-
tivismo en el ámbito de las organiza-
ciones mult i laterales de las EFS surge 
–sobre todo– por el razonamiento y 
comprensión plena del potencial de la 
cooperación entre las EFS de diferentes 
partes del mundo. En consecuencia, 
destaca la part icipación de la ASF al 
frente de la Secretaría Ejecutiva de la 
OLACEFS, espacio donde se han impul-
sado –en conjunto con la Presidencia 
de la Organización en manos de Para-
guay– diferentes proyectos tendientes 
a reforzar y mejorar los mecanismos de 
cooperación y comunicación entre las 
EFS integrantes.

En el corto plazo, tanto en INTOSAI como 
en OLACEF, la cooperación regional y 
global se modernizará hasta cubrir me-
jores espacios para la aplicación de las 
auditorías. Un hito cercano fue la reu-
nión en México de OLACEF con EURO-
SAI, en la ASF con la presencia de ARA-
BIA SAUDITA.

brunodavidpau@yahoo.com.mx

OPINIÓN  
Jesús Meza El proceso de constitución de un 

partido político local en Morelos.

Conforme a la legis lación apl icable, 
durante es te mes de enero de 2025 
las organizaciones de ciudadanos que 
pretendan const i tu i r se como Part ido 
Pol í t ico Local,  deberán informar por 
escr i to (av iso de intención) a l  Inst i tu-
to Morelense de Procesos E lectorales 
y Par t ic ipación Ciudadana, dicho avi-
so deberá estar  f i rmado por e l  o los 
representantes cuya personal idad se 
encuentre acredi tada en los estatutos 
del  acta const i tut iva de la asociación 
civ i l  creada para ta l  efecto ante feda-
tar io públ ico.

E l  av iso de intención deberá ser  acom-
pañado del  acta const i tut iva de la 
asociación civ i l  debidamente inscr i ta 
en el  Inst i tuto de Ser v ic ios Regis t ra les 
y Catast ra les del  Estado de Morelos, 
en la que deberá constar :  1.  La razón 
social  o denominación 2.  E l  domici l io 
dent ro del  estado de Morelos 3.  Las 
facul tades que conforme a sus docu-
mentos bás icos le cor responden al  ór-
gano que acordó el  otorgamiento del 
poder 4.  Su duración 5.  E l  importe del 
capi ta l  social  y e l  objeto de lo aso-

ciación, e l  cual  deberá de inclu i r  ac-
t iv idades pol í t icas,  c ív icas o sociales 
re lacionadas con la v ida democrát ica 
y la part ic ipación ciudadana del  Es-
tado de Morelos 6.  La des ignación o 
el  nombramiento de las personas ad-
minis t radoras y de quieres l levaran lo 
representación de lo asociación civ i l , 
además; deberá contener e l  nombre, 
nacional idad y domici l io de las per-
sonas fundadoras de la misma. De 
igual  forma con el  av iso de intención 
se deberá señalar  los nombres de los 
representantes autor izados que man-
tendrán la re lación con el  Inst i tuto 
Morelense de Procesos E lectorales y 
Par t ic ipación Ciudadana durante el 
procedimiento para la obtención del 
regis t ro como Part ido Pol í t ico Local 7. 
Un cor reo elect rónico y un domici l io 
para recibi r  not i f icaciones dent ro de 
lo ciudad de Cuernavaca, Morelos,  as í 
como un número te lefónico de con-
tacto 8.  indicar s i  l levarán a cabo sus 
asambleas por dis t r i tos o por munici -
p ios 9.  Av iso de pr ivacidad poro ce-
lebrar  las asambleas 10. Copia cert i -
f icada de la Declaración de Pr incipios 
11. Copia cert i f icada del  Programa de 

Acción 12. Copia cert i f icada de los 
Estatutos,  que normarán sus act iv ida-
des,  los cuales deberán sat is facer los 
requis i tos mín imos establecidos en lo 
Ley 13. La Convocator ia a las asam-
bleas y un calendar io que señale de 
manera precisa la fecha y hora para 
la celebración de cada asamblea que 
se pretenda real izar  14 E l  RFC (Regis t ro 
Federal  de Contr ibuyentes)  de la aso-
ciación civ i l  15. Una cuenta bancar ia 
a nombre de la asociación civ i l  16. E l 
emblema que ut i l i zará la asociación.  

Una vez presentados todos estos requi-
s i tos,  e l  Consejo Estatal  E lectoral  del 
Inst i tuto Morelense de Procesos E lec-
torales y Par t ic ipación Ciudadana de-
berá resolver  sobre la procedencia o 
improcedencia de la sol ic i tud dent ro 
de los s iguientes 15 días hábi les.

En caso de resul tar  procedente, se 
permit i rá la real ización de las asam-
bleas cor respondientes,  pero de ese 
tema hablaremos en la s iguiente en-
t rega, hasta aquí  por hoy.
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La Secretaría de Salud pidió a 
la población  no alarmarse por 
metapneumovirus, a pesar de los 
cinco casos que reporta Morelos.
En entrevista, el titular de la Se-
cretaría de Salud, Mario Ocampo 
Ocampo  confirmó la presencia 

de metapneumovirus, pero dijo 
no debe generar alarma.
Explicó que el virus es similar a 
resfriados, aunque dijo se debe 
ñn mantener las medidas preven-
tivas
"No es una enfermedad nueva, 
produce cuadros de resfriado que 
suelen ser leves en comparación 

El Sistema para el Desarrollo In-
tegral de la Familia del Estado 
de Morelos (SEDIF) registra 20 
solicitudes de adopción, hasta la 
fecha, informó el titular de la de-
pendencia estatal, Andrés Bahena 
Martínez.
En entrevista, dijo que se tiene ese 
número de personas interesadas 
en adoptar una niña, niño o ado-
lescente que actualmente están en 
el Centro de Assietencia del DIF.
El funcionario estatal explicó que 
sesionó el Consejo Técnico de 
Adopciones para poder evaluar 
dichas solicitudes.
También comentó que cinco de 
los menores que se encuentran 
a resguardo del Sistema Estatal 
DIF  podrían ser adoptados en 
los próximos días.
En oyro tema, informó que el Sis-
tema identificó a 179 personas en 
situación de calle, de las cuales el 
60 por ciento son personas de la 
tercera edad, y el 70% son hom-
bres.
Dijo que principalmente se tiene 
identificados personas en dicha 
situación ubicados en la zona co-
nurbada.
Aunque indicó que las personas 
en situación de calle deciden es-
tar en la vía pública por elección, 

El Sistema Producto Bovinos 
Carne en el Estado de Morelos 
desconocen el trabajo que ha rea-
lizado el diputado Alfredo Do-
mínguez Mandujano a favor del 
sector ganadero, y desconfían que 
legisle a través de la Comisión de 
Desarrollo Agropecuario en el 
Congreso Local.
En entrevista con el presidente 
Roberto Reza Quiroz, aseguró 
que, el legislador nunca ha tenido 
un acercamiento con los gana-
deros de la entidad, para poder 
solventar la crisis que atraviesa 
dichos sector.
“Cuándo llegan al poder los polí-
ticos se olvidan de dónde vienen” 
expresó.
Señaló que, los trabajadores del 
campo morelense y los ganaderos 
se encuentran en total disposición 
para sostener una reunión con el 
diputado Domínguez Manduja-
no, quien preside la Comisión de 
Desarrollo Agropecuario, a fin de 
escuchar sus propuestas a favor de 
las actividades agrícolas y ganade-
ras.
Por lo que, exigen al legislador 
quien preside dicha comisión, a 
gestionar recursos económicos 
para el sector ganadero, con la 
finalidad de que legisle a través 
de las iniciativas, para lograr un 

avance sustancial en estas activi-
dades económicas.
Tras el abandono que señala el 
presidente del Sistema Producto 
Bovino, hizo un llamado urgente 
al diputado para priorizar el sec-
tor ganadero en la agenda legis-
lativa, sin embargo, añadió que 
el presidente de la Comisión no 
tiene conocimiento sobre las ne-
cesidades que se deben de cubrir.
Señaló que una de las necesidades 
del sector es el mejoramiento ge-
nético que se necesita en el estado 
de Morelos, la revisión de la ley 
ganadera, y el alto costo de los in-
sumos a los productores.
Explicó que los dispositivos que 
se colocan en la oreja de los ani-
males para identificarlos o ras-
trearlos conocido como arete, 
cuesta alrededor de cinco pesos 
cuando a los productores se les 
vende a 45 pesos.
A pesar de que, en estas dos pri-
meras semanas del año 2025, el 
sector no ha registrado ningún 
robo de cabezas de ganado en es-
tas dos primeras semanas del año 
2025, solicitan al Congreso del 
Estado de Morelos, modificar la 
ley para que el abigeato se sancio-
ne con multas más severas, para 
quien cometa este delito que mu-
chas veces las autoridades lo mi-
nimizan, pero para los ganaderos 
son pérdidas importantes.

Pide Salud sana distancia 
por el metapneumovirus

GUADALUPE FLORES

Repudian al diputado que 
atiende a sector ganadero

KEVIN SALGADO 

de influenza o covid, sin embar-
go, como toda enfermedad res-
piratoria, ciertas personas están 
en un riesgo mayor de presentar 
alguna complicación”, explicó.

"Los casos están dentro de los es-
perado en la temporada invernal 
,  y no tiene porque alarmarse la 
población, es un virus que ha cir-
culado duramte muchos años en 

el país, dijo Mario Ocampo.
A la fecha, Morelos se han re-
portado al menos cinco casos 
de Metapneumovirus Humano 
(HMPV). 

Posiblemente se concretan 
5 adopciones esta semana

GUADALUPE FLORES otros por sufrir de adicciones y 
son rechazas de su hogar  o por-
que son abandonados por sus fa-
miliares.
Informó que preparan todo un 
plan para identificar un tratamien-

to en específico que se les dará a 
cada uno.
Sin embargo, el funcionario es-
tatal admitió que el tema de las 
personas en situación de calle es 
complicado. 

LA SECRETARÍA DE Salud pidió a la población  no alarmarse por metapneumovirus, a pesar 
de los cinco casos que reporta Morelos.

EL SISTEMA PARA el Desarrollo Integral de la Familia del Estado 
de Morelos (SEDIF) registra 20 solicitudes de adopción, hasta la fecha, 
informó el titular de la dependencia estatal, Andrés Bahena Martínez.

EL SISTEMA PRODUCTO Bovinos Carne en el Estado de 
Morelos desconocen el trabajo que ha realizado el diputado 
Alfredo Domínguez Mandujano a favor del sector ganadero, y 
desconfían que legisle a través de la Comisión de Desarrollo 
Agropecuario en el Congreso Local.
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Durante un encuentro con inte-
grantes de la “Asociación de Pro-
fesionistas y Asociaciones Unidas 
en favor de la sociedad”, el titular 
de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC), 
Miguel Ángel Urrutia Lozano, 
presentó los avances en los 107 
días de la administración de la 
gobernadora Margarita González 
Saravia, respecto a la Estrategia 
Estatal de Seguridad Pública, 
cuyo objetivo principal es lograr 
la pacificación en el estado de 
Morelos.
“En el Gobierno de Morelos tra-
bajamos apegados a la Estrategia 
Nacional de Seguridad, debo se-
ñalar que nosotros somos el pri-
mer estado en el país en aplicar 
dicha acción en la que sumamos 
otros ejes que fortalecen la labor 
diaria en esta materia para garan-
tizar la paz y tranquilidad de la 
población”, abundó Urrutia Lo-
zano.
Al participar como invitado espe-
cial durante la asamblea mensual 
de dicha asociación, el titular de 
la SSPC Morelos recordó que, 
gracias a la firma del convenio de 

seguridad con Caminos y Puen-
tes Federales (Capufe), se insta-
laron cámaras de videovigilancia, 
que han coadyuvado para lograr 
detenciones relevantes relaciona-
das con la comisión de delitos de 
alto impacto.
“Seguimos colaborando con 
Ejército Mexicano, Guardia Na-
cional y autoridades municipales, 
así como con otras institucio-
nes que participan en la Mesa 
de Coordinación Estatal para la 
Construcción de Paz y Seguridad. 
Además, trabajamos en conjunto 
con el municipio de Cuernavaca, 
compartimos información con 
ellos, quienes ya cuentan con per-
sonal en el C5 y reciben auxilios a 
través del número de Emergencia 
9-1-1, algo que no sucedía en el 
pasado”, indicó.
Asimismo, mencionó que, en el 
tema de atención a las causas, se 
ha desarrollado un arduo trabajo 
en el Sistema Penitenciario, que 
ha ido desde la regularización 
de 14 mil folios para el control 
del ingreso a los cinco centros de 
Reinserción Social y al Centro de 
Ejecución de Medidas Privativas 
de la Libertad para Adolescentes 
(CEMPLA), hasta el decomiso 
de celulares y sustancias ilícitas 

Como parte de la iniciativa En-
cuentros Lúdicos Canica, selec-
cionada en la convocatoria de 
Fomento a Proyectos Culturales 
y Coinversiones Culturales, se 
llevará a cabo un evento enfoca-
do en fomentar el juego colabo-
rativo, la convivencia comunita-
ria y la recuperación de espacios 
públicos; así lo anunció la Se-
cretaría de Cultura del estado de 
Morelos.
Del 15 al 17 de enero, el zócalo 
de Jiutepec será sede de diversas 
actividades destinadas a niños, 
jóvenes y adultos, con el objeti-
vo de promover la cultura lúdica 
y el respeto por la diversidad. 
Este evento incluye talleres ar-
tísticos, pláticas sobre la impor-
tancia del juego y espectáculos 
interactivos dirigidos a todas 
las edades. Además, se planean 
futuras ediciones en los munici-
pios de Coatetelco y Tetecala.
Durante la inauguración, la titu-
lar de la dependencia, Monserrat 
Orellana Colmenares, destacó la 
relevancia de garantizar el de-
recho de niñas y niños al juego 
como un medio para fortalecer 
los lazos comunitarios. Asimis-
mo, subrayó la importancia de 
utilizar los espacios públicos 
para el arte y la convivencia, fo-
mentando infancias saludables y 
entornos de respeto.
El evento también cuenta con la 
colaboración del programa De-
sarrollo Cultural Infantil Alas y 
Raíces, el respaldo del presiden-
te municipal de Jiutepec, Eder 
Eduardo Rodríguez Casillas, y 
la participación de la comunidad 

Se mantuvo diálogo con profesionistas 
y grupos sobre estrategia de seguridad

DE LA REDACCIÓN que han sido puestos a disposi-
ción de la Fiscalía General del Es-
tado (FGE).
Finalmente, los profesionistas y 

presidentes de diversas asocia-
ciones en el estado coincidieron 
en coadyuvar desde la sociedad 
civil con las autoridades de Se-

guridad Pública para fortalecer 
dicha estrategia y garantizar una 
mayor tranquilidad a las familias  
morelenses.

Impulsan juegos colaborativos 
a desarrollar en sitios públicos 

DE LA REDACCIÓN escolar.
Este esfuerzo conjunto busca po-
sicionar el arte y el juego como 

herramientas esenciales para el 
bienestar social y el desarrollo 
cultural en el estado de Morelos.

COMO PARTE DE la iniciativa Encuentros Lúdicos Canica, 
se llevará a cabo un evento enfocado en fomentar el juego 
colaborativo, la convivencia comunitaria y la recuperación de 
espacios públicos; así lo anunció la Secretaría de Cultura del 
estado de Morelos.

DURANTE UN ENCUENTRO con integrantes de la “Asocia-
ción de Profesionistas y Asociaciones Unidas en favor de la 
sociedad”, el titular de la SSPC, Miguel Ángel Urrutia Lozano, 
presentó los avances en los 107 días de la administración de 
la gobernadora Margarita González Saravia.
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En el marco de la Campaña 
“Universidad para todas y to-

dos” y la Convocatoria de Ad-
misión 2025, la Universidad 
Tecnológica Emiliano Zapata 
(UTEZ) invita a las y los es-
tudiantes de bachillerato pro-

El Sistema para el Desarrollo In-
tegral de la Familia del Estado de 
Morelos (SEDIF) participó en 
la primera reunión del 2025 del 
Grupo Empresarial Morelos A.C., 
dedicada a promover el desarrollo 
del estado y del país, con el objeti-
vo de establecer alianzas que per-
mitan sumar esfuerzos a favor de 
quienes más lo necesitan.
En el encuentro, el director gene-
ral del organismo, Andrés Martín 
Bahena Martínez, mencionó lo 
importante de consolidar vínculos 
para impulsar las acciones que eje-
cuta el SEDIF y lograr beneficiar 
a un mayor número de personas.
“La Gobernadora me dio la gran 
responsabilidad de dirigir el Siste-
ma DIF Morelos, el área más bo-
nita del Gobierno; hoy que lo es-
toy viviendo lo puedo confirmar, 
es un área donde podemos hacer 
muchas cosas y verdaderamente 
ayudar a las personas. El SEDIF 
es mucho más, es transformador”, 
expresó.
También presentó los programas y 
servicios que llevan a cabo de ma-
nera permanente a favor de la po-

blación, desde las diferentes áreas 
que conforman al organismo, 
como la Procuraduría de Protec-
ción de Niñas, Niños, Adolescen-
tes y la Familia, la Coordinación 
de Enlace Institucional, la Direc-
ción de Centros de Asistencia, la 
Coordinación de Relaciones Pú-
blicas y la Coordinación de Aten-
ción a la Discapacidad.
Bahena Martínez agregó que uno 
de los propósitos es fomentar las 
adopciones en la entidad, a fin de 
garantizar el derecho a vivir en fa-
milia de niñas, niños y adolescen-
tes institucionalizados.
“Estamos buscando que se dé 
mayor difusión a las adopciones 
y también al Programa de Aco-
gimiento Familiar, para darle un 
hogar temporal a las niñas y los 
niños que están bajo nuestro res-
guardo”, indicó.
Otros de los temas abordados 
fueron los programas de Alimen-
tación, los Centros de Rehabilita-
ción y los Centros de Asistencia 
Social.
Finalmente, el funcionario esta-
tal convocó a hacer sinergia para 
lograr que Morelos sea un estado 
justo y equitativo.

Ofrece UTEZ pase directo a quienes 
tuvieron un promedio de 9.5 o más

DE LA REDACCIÓN venientes de escuelas públicas, 
con promedio de 95 o más, a 
obtener un pase directo a dicha 
institución, siempre que com-
pleten el proceso de admisión 
establecido.
El proceso en referencia inclu-
ye: Llenado del formulario en 
línea, descarga de la ficha de ad-
misión, entrega de documentos 

en Servicios Escolares, presen-
tación del examen de admisión 
y realización del curso de selec-
ción.
Cabe destacar que el número de 
pases directos disponibles será 
en base a la carrera de interés, 
por lo que se recomienda a las y 
los aspirantes realizar su proceso 
con anticipación.

Con esta iniciativa, la UTEZ 
reafirma su compromiso de pro-
mover la igualdad de oportu-
nidades y ofrecer educación de 
calidad a jóvenes provenientes 
de escuelas públicas. Para mayor 
información sobre la Convo-
catoria de Admisión 2025 y el 
registro, se recomienda visitar el 
sitio oficial: www.utez.edu.mx

Comparte experiencias
Sedif con empresarios 

DE LA REDACCIÓN 

En el marco de la Campaña “Universidad para todas y todos” y la Convocatoria de Admisión 
2025, la UTEZ invita a las y los estudiantes de bachillerato provenientes de escuelas públicas, 
con promedio de 95 o más, a obtener un pase directo.

EL SEDIF MORELOS participó en la primera reunión del 2025 
del Grupo Empresarial Morelos A.C., dedicada a promover el 
desarrollo del estado y del país, con el objetivo de estable-
cer alianzas que permitan sumar esfuerzos a favor de quienes 
más lo necesitan.
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La Secretaría de Cultura del 
Gobierno de México, en coor-
dinación con la Secretaría de 
Cultura del estado de Morelos, 
llevó a cabo la consulta sectorial 
“Cultura comunitaria para la 
paz. La acción territorial” en el 
Centro Cultural Teopanzolco, 
en Cuernavaca, siendo la enti-
dad una de las siete sedes, junto 
con Baja California, Ciudad de 
México, Jalisco, Nuevo León, 
Veracruz y Yucatán.
Roberto del Rivero Pérez, di-
rector general de Tecnologías 
de la Información y Comuni-
caciones, presidió la mesa de 
trabajo en representación de la 
Secretaría de Cultura federal, 

quien destacó que este tipo de 
consultas buscan escuchar a las 
comunidades y recabar insumos 
que fortalezcan las políticas cul-
turales del Gobierno de México.
“Cada una de sus aportaciones 
brindará elementos de enorme 
valor para construir una políti-
ca cultural en la que todos nos 
sintamos reflejados”, afirmó Ri-
vero Pérez.
Por su parte, Montserrat Ore-
llana Colmenares, secretaria de 
Cultura del estado, agradeció a 
la titular de la Secretaría de Cul-
tura federal, Claudia Curiel de 
Icaza, por seleccionar a Morelos 
como sede de esta consulta.
“Estos diálogos nos ayudan a 
construir políticas públicas ho-
rizontales y a una construcción 

La titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agropecuario (Seda-
gro), Margarita Galeana Torres, 
reafirmó el compromiso de la 
gobernadora Margarita Gonzá-
lez Saravia, de fortalecer la ac-
tividad agropecuaria a partir de 
un trabajo coordinado con auto-
ridades municipales.
Lo anterior, al acudir a la entre-
ga de azúcar para apicultores y 
productores de dulces cristali-

zados con recursos del Fondo 
de Aportaciones Estatales para 
el Fomento Municipal (FAE-
FOM), efectuada por el presi-
dente municipal de Jantetelco, 
Ángel Augusto Domínguez Sán-
chez.
“Señor alcalde cuenta con el res-
paldo del Gobierno del Estado y 
por ende los productores agro-
pecuarios del municipio, a quie-
nes vamos a fortalecer en su acti-
vidad”, aseveró Galeana Torres.
Asimismo, la secretaria de De-
sarrollo Agropecuario hizo un 

reconocimiento al grupo de 
apicultores de la comunidad de 
Chalcatzingo, por su dedicación 
para producir miel orgánica de 
buena calidad.
Finalmente, Margarita Galeana 
reiteró que la Sedagro manten-
drá una coordinación permanen-
te con el edil a quien felicitó por 
aplicar un porcentaje del FAE-
FOM para apoyar con insumos 
la actividad que desarrollan api-
cultores y productores de dulces 
cristalizados, que en ambos ca-
sos dan identidad a Jantetelco.

Se analiza en Morelos globalmente 
el futuro de la cultura para el país 

DE LA REDACCIÓN colectiva de las mismas”, seña-
ló.
Durante el encuentro, actores 
culturales de Morelos y de otras 
regiones del país, tanto de ma-
nera presencial como remota, 
compartieron sus perspectivas 

y propuestas. En estas inter-
venciones destacaron cómo las 
expresiones culturales son esen-
ciales para construir comunidad 
y fortalecer la paz social.
Con este esfuerzo conjunto, las 
autoridades federales y estata-

les refrendan el compromiso 
de trabajar de la mano con las 
comunidades para construir un 
Programa Sectorial de Cultura 
que impulse la inclusión, la di-
versidad y el desarrollo cultural 
en el país.

Se coordinan estado y municipios 
en favor del rubro agropecuario 

DE LA REDACCIÓN 

LA TITULAR DE la Secretaría de Desarrollo Agropecuario, Margarita Galeana Torres, reafirmó 
el compromiso de la gobernadora Margarita González Saravia, de fortalecer la actividad agro-
pecuaria a partir de un trabajo coordinado con autoridades municipales.

LA SECRETARÍA DE Cultura del Gobierno de México, en 
coordinación con la Secretaría de Cultura del estado de More-
los, llevó a cabo la consulta sectorial “Cultura comunitaria para 
la paz. La acción territorial” en el Centro Cultural Teopanzolco, 
en Cuernavaca.
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Durante el 2023, el Institu-
to Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) alcanzó alrededor de 

28.7 millones de chequeos pre-
ventivos a través de PrevenIMSS. 
Para el cierre de 2024, se estima 
haber logrado casi 32 millones 
de chequeos, una cifra histórica 

que representa un incremento de 
3.3 millones en comparación con 
el año anterior. 
El doctor Rubén Zuart Alvara-
do, jefe del Área de Detección de 

Pasos importantes hacia la 
prevención con PrevenIMSS 

DE LA REDACCIÓN 

Enfermedades Crónicas y Cán-
cer, adscrito a la Coordinación 
de Unidades de Primer Nivel 
del IMSS, destacó que este pro-
grama es una estrategia exitosa 
en México, enfocada en otorgar 
acciones preventivas según el 
grupo de edad y género de los 
derechohabientes. 
Expuso que los cinco grupos 
de intervención son: Niños (as) 
menores de 10 años, adolescen-
tes de 10 a 19 años, mujeres de 
20 a 59 años, hombres de 20 a 
59 años y adultos mayores de 60 
años o más. 
Detalló que las acciones preven-
tivas incluyen promoción de la 
salud, vigilancia de la nutrición, 

prevención, detección y control 
de enfermedades, salud sexual y 
reproductiva, mismas que se rea-
lizan en los Módulos PrevenIM-
SS donde personal capacitado 
ofrece todas las acciones preven-
tivas. 
El especialista del Seguro Social 
indicó que en el último trimes-
tre de 2024 se llevaron a cabo 
importantes campañas de salud, 
como el Mes de la Sensibilización 
del Cáncer de Mama en octubre 
y el Día Mundial de la Diabetes 
el 14 de noviembre. Además, en 
noviembre se celebró el Mes de 
la Salud Integral del Hombre, 
con énfasis en la detección tem-
prana del cáncer de próstata. 

Subrayó que PrevenIMSS busca 
mantener coberturas óptimas de 
prevención y detección oportuna 
de enfermedades como diabetes, 
hipertensión, cáncer de mama y 
de cáncer cérvico uterino. 
“En el programa participan alre-
dedor de 6 mil 500 enfermeras 
a nivel nacional, todas ellas están 
capacitadas para otorgar el Che-
queo PrevenIMSS, la atención 
preventiva integrada de acuerdo 
con el grupo de edad y género. 
Tenemos aproximadamente 3 
mil 900 Módulos de PrevenIM-
SS en toda la República Mexica-
na, ubicados en las Unidades de 
Medicina Familiar”, informó. 
El doctor Rubén Zuart mencio-

nó que durante la pandemia de 
COVID-19 el IMSS enfrentó 
desafíos al considerar las accio-
nes preventivas como activida-
des no esenciales para evitar los 
contagios. Sin embargo, en 2021 
se reactivaron los servicios con 
campañas intensivas que permi-
tieron recuperar las metas de co-
bertura del programa. 
Externó que a futuro PrevenIM-
SS busca consolidarse también 
en los hospitales y fortalecer la 
evaluación del riesgo a través del 
aplicativo CHKT en Línea. 
“Desde su implementación, uno 
de los principales logros de Pre-
venIMSS es que ha servido como 
modelo sectorial a nivel nacional, 
el otorgar la atención preventiva 
integrada por grupo de edad y 

género, las Cartillas Nacionales 
de Salud tuvieron sustento en el 
programa PrevenIMSS al utilizar 
estos grupos de edad. Podemos 
ahora tener la oportunidad de 
contar con una Cartilla Nacional 
de Salud diferenciada para cada 
grupo de edad”, refirió. 
“Otro logro importante de Pre-
venIMSS es que ha logrado 
avanzar paulatinamente a los 
hospitales, buscando también la 
captación de población derecho-
habiente en esas unidades médi-
cas, esto es con la intención de 
que aquellas personas que por al-
guna razón no acuden a las clíni-
cas de Primer Nivel de atención, 
se les puede ofertar la atención 
preventiva en un hospital al mo-
mento de su egreso o incluso en 

las salas de espera cuando estos 
cuentan con derechohabiencia”, 
agregó. 
El jefe del Área de Detección de 
Enfermedades Crónicas y Cáncer 
del IMSS añadió que otro avance 
ha sido ofrecer a los derechoha-
bientes la posibilidad de evaluar 
su riesgo de padecer diabetes, 
hipertensión arterial, cáncer 
de mama, cáncer de próstata y 
cáncer de colon y recto a través 
del aplicativo CHKT en Línea. 
“Este aplicativo está disponible 
en IMSS Digital en sus versiones 
web, App y también en el expe-
diente clínico electrónico”. 
“Recuerda que la prevención 
es la joya de la corona para que 
puedas alcanzar la salud y el 
bienestar y con esto garantizar 

una mejor calidad de vida, que es 
lo que siempre busca el Instituto 
Mexicano del Seguro Social. Más 
vale PrevenIMSS”, añadió. 
 
En resumen: 
•  El doctor Rubén Zuart Alva-
rado, jefe del Área de Detección 
de Enfermedades Crónicas y 
Cáncer del Seguro Social, indicó 
que PrevenIMSS es una estrate-
gia enfocada en otorgar acciones 
preventivas según el grupo de 
edad y género de los derechoha-
bientes. 
• PrevenIMSS busca mantener 
coberturas óptimas de preven-
ción y detección oportuna de 
enfermedades como diabetes, hi-
pertensión, cáncer de mama y de 
cáncer cérvico uterino. 

DURANTE EL 2023, el IMSS alcanzó alrededor de 28.7 millo-
nes de chequeos preventivos a través de PrevenIMSS. Para 
el cierre de 2024, se estima haber logrado casi 32 millones de 
chequeos, una cifra histórica que representa un incremento de 
3.3 millones. 
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El vocal ejecutivo de Afore Pen-
sionissste, Edgar Díaz Garcila-
zo, recibió al presidente de la 
Comisión Nacional del Sistema 
de Ahorro para el Retiro (Con-
sar), Julio Cervantes Parra, en 
el Centro de Atención al Pú-
blico (CAP) Magna Sur, don-
de reafirmó el compromiso del 
Fondo para brindar un servicio 
de excelencia a las y los traba-

jadores afiliados al Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE), Instituto Mexicano 
del Seguro Social(IMSS) o in-
dependientes.
Díaz Garcilazo indicó que la 
Afore pública, al ser parte del 
ISSSTE que encabeza el direc-
tor general, Martí Batres Gua-
darrama, tienen la misión de 
tener sentido social, así como 
coadyuvar con las y los traba-

El Afore de los burócratas de la
federación se fortalece, señalan

DE LA REDACCIÓN 

jadores que han depositado su 
confianza para cuidar, adminis-
trar y hacer crecer sus ahorros 
para su bienestar financiero en 
el retiro; de esta manera, se bus-
ca ser un ejemplo en el sector, al 
auxiliar a las personas sobre su 
Cuenta Individual.
Por su parte, el presidente de la 
Consar resaltó la importancia de 
trabajar en temas de mejora del 

servicio y caravanas de atención 
en respuesta a las peticiones 
sindicales recibidas, por lo que 
felicitó e invitó a Pensionissste 
para trabajar conjuntamente en 
estos proyectos, al igual que en 
la promoción de la educación 
financiera.
El recorrido por el CAP estuvo 
a cargo del subdirector especia-
lizado de Atención al Público de 

Afore Pensionissste, Aldo César 
Espinosa Hernández, quien 
mencionó que los Asesores Pre-
visionales reciben capacitación 
constante sobre diversos temas, 
por lo que se ha logrado mini-
mizar rechazos de trámites.
Asimismo, destacó que se ha 
replanteado la forma de realizar 
los trámites para simplificar la 
solución y acompañar a los tra-
bajadores desde el inicio hasta 
el final de sus trámites.
Entre las acciones realizadas por 
la única Afore pública, destacan 
la disminución del tiempo de 
asignación, se pasó de 9.8 a 5.1 
días, en
relación con 2022; reducción 
de los tiempos de atención de 
23 minutos a 15 minutos; ho-
mologación de requisitos para 
trámites; creación de un equi-
po especializado de atención 

y seguimiento a usuarios con 
Asesoras Previsionales; segui-
miento del "Protocolo para la 
Atención de Personas Adul-
tas Mayores"; el programa de 
atención a domicilio dirigido a 
cuentahabientes que, por capa-
cidades limitadas o nula movi-
lidad, que no pueden acudir a 
los CAPs.
Además, Afore Pensionissste 
ofrece beneficios que ayudan 
a incrementar el saldo de las 
cuentas individuales de las y los 
trabajadores, como la comisión 
más baja del sistema con 0.52 
por ciento, rendimientos atrac-
tivos, reparto del Remanente de 
Operación (similar a las utilida-
des de una empresa), así como 
la posibilidad de participar en 
el “Sorteo Ahorra, Actualiza y 
Gana”, al realizar aportaciones 
voluntarias o actualizar su expe-

diente de identificación.
Este 2025 Pensionissste sigue 
reformándose para ser una ad-
ministradora competitiva y só-
lida, por ello trabaja como una 
aliada estratégica para quienes 
que buscan mejorar su bienestar 
financiero en el retiro.
Los recursos en tu cuenta in-
dividual son tuyos. Infórmate: 
www.gob.mx/consar
En breve: La Afore pública se 
ha replanteado la forma de rea-
lizar trámites para simplificar 
soluciones y acompañar a las 
y los cuentahabientes, desde el 
inicio hasta el final de su vida 
laboral.
Destaca el Protocolo para la 
Atención de Personas Adultas 
Mayores y el programa de aten-
ción a domicilio para personas 
con capacidades limitadas o 
nula movilidad.

EL RECORRIDO POR el CAP estuvo a cargo del subdirector especializado de Atención al 
Público de Afore Pensionissste, Aldo César Espinosa Hernández, quien mencionó que los 
Asesores Previsionales reciben capacitación constante sobre diversos temas, por lo que se ha 
logrado minimizar rechazos de trámites.
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La Secretaría de las Mujeres, di-
rigida por Clarisa Gómez Man-
rique, firmó un convenio de co-
laboración con el Instituto de la 
Defensoría Pública del Estado de 
Morelos (Idepem) y el colectivo 
ALGARAZA, con el objetivo de 
garantizar que las mujeres priva-
das de su libertad, ya sea de ma-
nera directa o a través de algún 
representante, tengan acceso a 
una atención jurídica integral que 
respete su dignidad y derechos 
fundamentales. 
El acuerdo busca ofrecer orienta-
ción jurídica adecuada en materia 
de derechos humanos y reinser-
ción social, además de establecer 
estrategias conjuntas que les brin-
den herramientas para el empo-
deramiento y faciliten su partici-
pación en círculos de paz y en la 
Justicia Restaurativa. 
Al respecto, Gómez Manrique 
destacó la importancia de esta co-
laboración: “Es fundamental que 
las mujeres tengan acceso a una 
justicia efectiva en contextos de 
vulnerabilidad. Este convenio re-
fleja nuestro compromiso de tra-
bajar para impulsar el desarrollo 
igualitario y la plena efectividad 

El Sistema para el Desarrollo In-
tegral de la Familia del Estado 
de Morelos (SEDIF), a través 
de la Procuraduría de Protección 
de Niñas, Niños y Adolescentes 
(Pronaf), en colaboración con el 
Consejo Técnico de Adopciones, 
e instituciones garantes de dere-
chos, impulsó el primer Panel de 
Adopción 2025: “El Derecho de 
Niñas, Niños y Adolescentes a vi-
vir en Familia”, con el propósito 
de crear una red sólida que garan-
tice los derechos de este sector.
El director general del organismo, 
Andrés Bahena Martínez, dio la 
bienvenida a este encuentro, en-
fatizando la importancia de crear 
núcleos que den esperanza y for-
men nuevas familias.
“La adopción es un acto de amor 
muy grande, sin duda compartir 
los procesos de adopción con la 
sociedad marca un precedente en 
el estado. Cuando la gobernadora 
Margarita González Saravia me 
dio este encargo me dijo que es 
un tema primordial, y en eso esta-
mos, queremos cambiar la forma 

de ver la adopción y que deje de 
ser un proceso tan largo y buro-
crático”, precisó.
En el evento con sede en el Museo 
Morelense de Arte Contemporá-
neo (MMAC), se expusieron ac-
tualizaciones en marcos jurídicos, 
formalidades de los procedimien-
tos administrativos y judiciales 
para ajustarlos con el fin de agi-
lizar los procesos de adopción, 
“desinstitucionalizando” a las ni-
ñas, niños y adolescentes, dándo-
les la oportunidad de integrarse a 
un núcleo familiar.
Por su parte, la titular de la Pro-
naf, Kenia Lugo Delgado, expresó 
que la adopción no es un “tema 
tabú o un mito, sino un acto de 
restitución de derechos humanos 
de las niñas, niños y adolescentes”.
Frente a abogados, estudiantes 
de la licenciatura en derecho de 
universidades públicas y privadas, 
procuradores municipales, padres 
adoptantes y público en general, 
se resaltó la importancia de asegu-
rar un entorno de respeto, cariño 
y responsabilidad para la infancia 
y adolescencia en situación de vul-
nerabilidad, enfatizando que este 

Sobre derecho de niños adoptados 
se realizó un panel de especialistas

DE LA REDACCIÓN acto es una oportunidad de trans-
formar vidas, tanto del adoptante 
como de las y los adoptados.
Los panelistas fueron: el magis-
trado en representación del Poder 

Judicial, Rafael Brito Miranda; el 
titular de la Unidad de Registro, 
Evaluación y Certificación de Fa-
milias Adoptivas, Alfredo Lande-
ros García; el fundador de Casa 

Hogar para Adolescentes del SE-
DIF, Guillermo Fonseca Pérez, y 
Jairo Jair López Cruz, Ministerio 
Público de la Fiscalía de Grupos 
Vulnerables.

Se logra convenio para apoyar 
a mujeres en vulnerabilidad 

DE LA REDACCIÓN de sus derechos”. 
Por su parte, Everest Alejandra 
López Romero, directora gene-
ral del Idepem, subrayó: "Nues-
tra colaboración es crucial para 
fortalecer el acceso a la justicia y 
a una representación jurídica dig-
na, transparente, legal y gratuita a 
mujeres pertenecientes a grupos 
de atención prioritaria y privadas 
de su libertad, así como facilitar 
el otorgamiento de asesoría para 
materias de índole civil, familiar, 
mercantil, penal y administrati-
vo cumpliendo los requisitos de 
Ley".
Asimismo, ALGARAZA se suma 

a este esfuerzo para fortalecer el 
acceso a la justicia y protección de 
los derechos de las mujeres en si-
tuaciones de vulnerabilidad.
Cabe señalar que, con esta ac-
ción, el Gobierno de Morelos 
contribuye al cumplimiento de la 
Agenda 2030 para el desarrollo 
sostenible, específicamente en su 
objetivo 16, que promueve la paz, 
la justicia y las instituciones inclu-
sivas, y reafirma su compromiso 
de transformar las estructuras so-
ciales y jurídicas, al contribuir al 
empoderamiento y autonomía de 
las mujeres en todos los ámbitos 
de su vida.

EL ACUERDO BUSCA ofrecer orientación jurídica adecuada 
en materia de derechos humanos y reinserción social. 

EL SEDIF, A través de la Pronaf, impulsó el primer Panel de 
Adopción 2025: “El Derecho de Niñas, Niños y Adolescentes a 
vivir en Familia”, con el propósito de crear una red sólida que 
garantice los derechos de este sector.
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La Fiscalía General de la Re-
pública (FGR) a cargo del 
Dr. Alejandro Gertz Manero, 

a través de su Fiscalía Espe-
cializada de Control Regional 
(FECOR) en su representa-
ción en el Estado de Morelos, 
obtuvo vinculación a proceso 

La Fiscalía General de Justicia 
del Estado de México (FGJEM) 
informó que ha clausurado 505 
establecimientos, principalmen-
te bares y “chelerías”, en 51 
municipios de la entidad, como 
parte de la estrategia integral de 
seguridad denominada “Opera-
ción Atarraya”. En la segunda 
fase de este despliegue, realizada 
los días 10 y 11 de enero, se ase-
guraron 288 establecimientos. 
De estos, 29 fueron intervenidos 
mediante órdenes de cateo tras 
investigaciones previas, mientras 
que los otros 259 fueron clau-
surados durante inspecciones 
realizadas por las autoridades. 
Entre los hallazgos en estos ope-
rativos se decomisaron diversas 
dosis de narcóticos, armas de 
fuego y otros indicios relacio-
nados con actividades ilícitas. 
Además, se detuvo a 10 perso-
nas, quienes quedaron a dispo-
sición del Ministerio Público 
para definir su situación jurídica. 
CDMX. - CAE PRESUNTO 
MIEMBRO DE BANDA QUE 
USA FACEBOOK PARA EX-
TORSIONAR EN CDMX. De-
rivado de trabajos de investiga-
ción e inteligencia, efectivos de la 
Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana (SSC) de la Ciudad de Mé-
xico, detuvieron a un hombre en 
posesión de 98 dosis de aparente 
narcótico, en calles de la alcaldía 
Cuauhtémoc.    Los hechos suce-
dieron mientras los uniformados 
realizaban vigilancias fijas y mó-
viles en la colonia Centro, cuan-
do se percataron que en la calle 
República de Uruguay y el Eje 
Central Lázaro Cárdenas, una 
persona manipulaba varios en-
voltorios similares a los utiliza-
dos para la distribución de droga. 
GUANAJUATO. - LA EXTOR-
SIÓN DE GRUPOS CRIMI-
NALES ESTÁ DETRÁS DE 
ATAQUES A NEGOCIOS 
EN IRAPUATO: NUEVE EN 
SIETE DÍAS. Los ataques que 
se han registrado en diferentes 
negocios del municipio en la 
última semana se deben a temas 

de extorsión, aseguró Ricardo 
Benavides Hernández, secre-
tario de Seguridad Ciudadana, 
quien pidió la colaboración de la 
ciudadanía para dar con los res-
ponsables. Mencionó que, desde 
la semana pasada, han tenido 
reportes de ataques a negocios y 
todos se han atendido de manera 
puntual y se les ha dado el acom-
pañamiento a los ciudadanos. 
CHIAPAS. - LIBERAN A EM-
PRESARIO Y DETIENEN A 
7 DE SUS PRESUNTOS SE-
CUESTRADORES EN CHIA-
PAS. En el estado de Chiapas, 
en un operativo conjunto entre 
autoridades federales y loca-
les lograron la liberación de un 
empresario de Tapachula, quien 
habría sido secuestrado en días 
pasados y quien ya se encuen-
tra bajo resguardo y atención 
de las autoridades. La Fiscalía 
General del Estado emitió una 
tarjeta informativa en la que 
dio cuenta de la detención de 
7 personas de diversas nacio-
nalidades, Camil “N”, alias “El 
Charly” de Guatemala, Gerardo 
“N” de Cuba, Antonio “N” “El 
Cholo” de México, Josué “N” 
de Honduras, Héctor “N” de 
Panamá, así como Johan y Car-
los “N”, ambos de Colombia. 
GUANAJUATO. - CAE BAN-
DA DE SECUESTRADORES 
EN LEÓN, GUANAJUATO. La 
Policía de León arrestó a ocho 
integrantes de una banda delic-
tiva –siete hombres y una mujer- 
que habían secuestrado a una 
mujer. “La detención se suscitó 
cerca de las 20:00 horas, sobre la 
calle Mirador del Caserío, casi es-
quina con Calíope, en la colonia 
Lomas del Mirador”, informó la 
Secretaría de Seguridad. Los de-
tenidos son: Christian Israel, de 
29 años; Guillermo, de 27 años; 
Carlos Ulises, de 20 años; José 
Israel, de 28 años; Christian 
Omar, de 29 años; Juan Carlos, 
de 21 años; Mayte Guadalupe, 
de 33 años. La mayoría tiene 
hasta 30 arrestos previos por 
delitos y faltas administrativas. 
GUERRERO. - FGE, DEFEN-
SA, GN, SSYPC Y SSP GRO 

DESARTICULAN BANDA 
DE SECUESTRADORES. 
Como resultado de trabajos de 
investigación y seguimiento, 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE Guerrero), en coordina-
ción con la Secretaría de la De-
fensa Nacional (DEFENSA), 
la Guardia Nacional (GN), la 
Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC) y 
la Secretaría de Seguridad de 
Guerrero (SSPyGro), la noche 
del 10 de enero cumplimen-
tó una orden de aprehensión 
en contra de tres hombres y 
una mujer, por el delito de se-
cuestro agravado, en agravio 
de un hombre de identidad re-
servada, por hechos ocurridos 
en el municipio de Acapulco. 
GUERRERO. - POLICÍA MU-
NICIPAL, LA DETENIDA 
POR CRIMEN DE VETE-
RINARIO EN ACAPULCO. 
La mujer que fue detenida con 
tres hombres por el presunto 
secuestro y asesinato de un mé-
dico veterinario de este puerto 
formaba parte de la Policía Mu-
nicipal. Fuentes de la Fiscalía 
General del Estado confirma-
ron que se trata de Abigail N, 
quien se encontraba activa en 
la corporación. Ella fue deteni-
da junto a Moisés N, Rodolfo 
N y Roberto N el pasado 10 
de enero por el crimen de Víc-
tor Robles Espinoza, tal y como 
informó Quadratín Guerrero. 
VERACRUZ. - DETENIDO 
COMO PROBABLE RES-
PONSABLE DEL DELITO 
DE TRATA DE PERSONAS. 
La Fiscalía General del Estado 
informa que, elementos de la Po-
licía Ministerial, en coordinación 
con elementos de la Secretaría 
de la Defensa Nacional, cumpli-
mentaron orden de aprehensión 
en contra de Leovigildo “N”, 
como probable responsable del 
delito de trata de personas. Los 
hechos de los cuales es denuncia-
do ocurrieron en este municipio, 
toda vez que, al ser propietario 
de un bar, probablemente tenía 
trabajando mujeres menores de 
edad de manera clandestina.

Operación Atarraya en Edomex pegó  
a 505 establecimientos por drogas  

DE LA REDACCIÓN 

Logra FGR juicio contra un capturado  
con arma, posible crystal y cartuchos 

DE LA REDACCIÓN en contra de Jonathan “C” 
por su probable responsabili-
dad en la comisión de delitos 
de contra la salud, portación 
de armas de fuego y posesión 
de cartuchos de uso exclusi-
vo de las Fuerzas Armadas. 
De acuerdo con la carpeta de 
investigación, durante una 
revisión sobre la carretera 
Tlayacapan – Atlatlahucan, 
elementos de Seguridad Pú-
blica y Tránsito Municipal 
observaron a una persona que 
portaba un arma de fuego tipo 
pistola, cartuchos y siete bol-

sitas de plástico tipo ziploc, 
que en su interior contenían 
metanfetamina, motivo por 
el cual fue detenida y pues-
ta a disposición del Ministe-
rio Público Federal (MPF). 
Por lo anterior, el MPF apor-
tó las pruebas suficientes ante 
el Juez de Control, quien 
impuso como medida cau-
telar para Jonathan “C” la 
prisión preventiva y fijó un 
plazo de un mes para la in-
vestigación complementaria. 
Con estas acciones la FGR re-
afirma el compromiso con la 

sociedad para la investigación 
y persecución de los delitos en 
materia federal, por lo que se 
invita a la ciudadanía a que de-
nuncie las 24 horas de los 365 
días del año, puede ser de for-
ma presencial en nuestras ins-
talaciones de la FIFE en Mo-
relos, ubicada en Av. Bulevar 
Cuauhnáhuac N° 103, colonia 
Ricardo Flores Magón, Cuer-
navaca Morelos C.P. 62370 o 
anónima a los teléfonos de la 
777 329 6300/ 7773296369 o 
al correo electrónico mor_de-
nunciaciud@fgr.org.mx.
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La Fiscalía General del Estado 
de Morelos, en coordinación 
con autoridades federales y del 
estado, realizaron la madru-
gada de este viernes un cateo 
en el municipio de Xochite-
pec en donde fueron detenidos 
dos masculinos y se asegura-
ron armas, cartuchos y droga. 
En atención a denuncias por de-
litos contra la salud, en su mo-
dalidad de narcomenudeo con 
fines de comercio en su variante 
de venta, el Ministerio Público 
del Centro de Operaciones Es-
tratégicas (COE) obtuvo de la 
autoridad judicial una orden de 
cateo en un inmueble ubicado 
en el poblado de Chiconcuac, 
en el municipio de Xochitepec. 
Personal de la Agencia de Inves-
tigación Criminal (AIC), con 
el apoyo de efectivos de la Se-
cretaría de la Defensa Nacional 
(DEFENSA), Guardia Nacional 
(GN), Secretaría de Marina Ar-
mada de México (SEMAR) y 
Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana del Estado 
(SSPC), bajo la conducción del 
Ministerio Público, realizaron 
la intervención del inmueble. 
Al ingresar, los elementos ob-

servaron en el área de estacio-
namiento a dos masculinos, 
uno de ellos al ver a los agentes 
sacó un arma de fuego apuntan-
do a las autoridades para ingre-
sar de inmediato al domicilio, y 
el segundo masculino corrió al 
fondo del lugar hasta unas es-
caleras en donde se encontraba 
recargada en una pared un arma 
larga, la cual tomó para apuntar 
hacia los agentes investigadores. 
Las autoridades estatales y fede-
rales se desplegaron en el lugar, 
ingresando al domicilio orde-
nando al primer masculino bajar 
el arma tipo pistola, logrando 
el aseguramiento de quien fue 
identificado como Marco An-
tonio “N” de 35 años de edad a 
quien se le encontró en posesión 
además de dos pequeñas bolsas 
con material sólido cristalino. 
A la par de lo anterior, un se-
gundo grupo de autoridades 
realizaron la persecución del 
segundo masculino quien ha-
bía llegado al área de azotea en 
donde amenazó a los elementos 
con el arma larga, quien al ver-
se superado en número bajó el 
arma tipo rifle, realizándose la 
detención de Gerardo Maximi-
liano “N” de 21 años de edad, a 
quien se le encontró en posesión 

Por los delitos de amenazas y le-
siones, el Ministerio Público de 
la región oriente obtuvo de un 
Juez de Control la vinculación a 
proceso en contra de José Manuel 
“N”, tras demostrarse su respon-
sabilidad en hechos registrados en 
contra de su pareja sentimental. 
Fue el pasado 07 de enero cuan-
do la mujer víctima al concluir 
su jornada laboral se dirigió a 
su casa en la colonia Guadalupe 
Victoria, en el municipio de Za-
cualpan de Amilpas, en donde 
se encontraba su pareja el hoy 
indiciado, quien agredió verbal-
mente a la femenina para des-
pués lanzarle diversos golpes. 

Al lugar acudieron elementos 
municipales quienes realizaron la 
detención de José Manuel “N” 
de 34 años de edad, quien fue 
certificado y puesto a disposición 
del Ministerio Público, en donde 
derivado de la denuncia de la víc-
tima se iniciaron las indagatorias 
correspondientes en su contra. 
Al promover la representante so-
cial el ejercicio de la acción penal, 
se llevó a cabo la audiencia inicial 
en donde se le formuló imputa-
ción por su presunta responsabi-
lidad en los delitos de lesiones y 
amenazas, por los que fue vincu-
lado a proceso y le fueron impues-
tas medidas cautelares diversas a la 
prisión, concediéndose el plazo de 
un mes para concluir con la inves-
tigación.

Cae sujeto que, presuntamente, lesionó  
y amenazó a su pareja en Zacualpan
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Dos capturados, armas droga y  
cartuchos asegurados en cateo 

DE LA REDACCIÓN de tres pequeñas bolsas plásticas 
con material sólido cristalino. 
Al descartarse algún riesgo al 
interior del inmueble, personal 
de servicios periciales ingresó y 
aseguró cartuchos calibre .223, 
9mm, 22mm, .380, diversas 
bolsas con dosis de polvo blan-
co, material sólido cristalino 
y vegetal verde, así como una 
báscula digital, pequeñas bolsas 

plásticas y diversos cartuchos 
percutidos de distintos calibres. 
Al término de la diligencia minis-
terial la madrugada de este mis-
mo viernes, los detenidos Marco 
Antonio “N” y Gerardo Maximi-
liano “N”, quedaron a disposi-
ción del Ministerio Público y en 
las siguientes horas serán presen-
tados ante la autoridad judicial 
para definir su situación jurídica.


